

# 75 años de la Gerencia de Estudios Económicos

POR LUIS MANUEL DELGADO\*

En julio se cumple el 75 aniversario de la creación de la Gerencia de Estudios Económicos del BCRP. Es la ocasión para recordar la importancia de su labor dentro del Banco, así como su papel en la formulación de la política monetaria y en la difusión de estadísticas y trabajos de investigación.



\* Funcionario de la Gerencia de Estudios Económicos

Este mes se cumple el septuagésimo quinto aniversario de la creación de la Gerencia de Estudios Económicos del Banco Central de Reserva del Perú. Creada el 20 de julio de 1931 bajo el nombre de Oficina de Investigaciones Económicas y Estadísticas, la nueva área tuvo por objetivo orientar las medidas de política económica del Banco de acuerdo a las líneas maestras formuladas por la Misión Kemmerer que llegó al Perú en enero de ese año. Su primer gerente fue don Oscar F. Arrús, quien ejerció el cargo hasta 1946, año en que renunció para asumir una senaduría en el Congreso de la República.

De acuerdo a los estatutos del Banco aprobados entonces, a la nueva oficina se le encargó la elaboración de información estadística y estudios que sirvan de orientación a la política del Banco, así como la elaboración de la memoria anual de la institución y la organización de una biblioteca que contara con publicaciones especializadas sobre cuestiones bancarias, financieras y económicas.

A través del tiempo la entonces Oficina de Investigaciones Económicas y Estadísticas fue cambiando de nombre, pasando a denominarse Sección de Estudios Económicos, División de Estudios Económicos, Gerencia de Investigaciones Económicas, y Gerencia de Estudios Económicos (GEE). Durante todo ese tiempo la GEE mantuvo las funciones que le fueron originalmente asignadas. Adicionalmente, entre los años 1942 y 1974, al Banco se le confió la responsabilidad legal de elaborar las cuentas nacionales, correspondiéndole a Estudios Económicos la elaboración de las primeras cifras sobre renta nacional, de valor agregado y del gasto nacional.

### LA GEE Y LA POLÍTICA MONETARIA

Habiendo cumplido 75 años desde su creación, la GEE se encuentra en un proceso de mejora y adaptación a nuevas exigencias. A partir de los años noventa, las funciones de la GEE se han orientado cada vez más a fortalecer los métodos de análisis cuantitativo y la elaboración de propuestas de política para afianzar de esta forma el objetivo único que la Constitución Política del Perú le asigna al Banco Central, que es preservar la estabilidad monetaria.

La adopción del Esquema de Metas Explícitas de Inflación a comienzos del año 2002 ha impuesto nuevos retos a la GEE. En primer lugar, este nuevo esquema requiere del diseño de un proceso de proyección y discusión interna que sirva de base para la toma de decisiones del Directorio. Por otro lado, debe contar con un sistema de comunicación y transparencia hacia el público de modo que los agentes económicos puedan entender fácilmente las decisiones de política monetaria adoptadas por el Banco. Asimismo, es importante desarrollar una serie de modelos cuantitativos e indicadores para el proceso de predicción de la inflación.

Todos estos elementos se han ido plasmando en los últimos años constituyendo el soporte principal en



**OSCAR ARRÚS.** Primer Gerente de Estudios Económicos, ejerció el cargo hasta 1946.

las decisiones que sobre política monetaria adopta el Directorio. Ello explica el éxito que ha tenido el Banco en el control de la inflación, y más específicamente, por haber mantenido la inflación durante 4 años consecutivos dentro del rango meta anunciado por las autoridades monetarias.

La dinámica del nuevo esquema de política monetaria ha conducido también a que se adopte un nuevo esquema organizacional dentro de la GEE. Para ello se han conformado 6 subgerencias con funciones que se orientan mayormente a los requerimientos de la política monetaria.

En primer lugar tenemos la Subgerencia de Estadísticas Macroeconómicas, que elabora la información estadística y el análisis sectorial que posteriormente es usado en el proceso de la formulación de política monetaria del Banco. Luego tenemos la Subgerencia de Política Monetaria, que tiene por responsabilidad evaluar y proponer la política del Banco para mantener la estabilidad de precios, así como evaluar su cumplimiento. Asimismo, la Subgerencia de Análisis Macroeconómico realiza las previsiones de las principales variables macroeconómicas bajo un enfoque de programación financiera. La Subgerencia de Economía Internacional efectúa el análisis del escenario mundial con el fin de evaluar su impacto

### Gerentes de Estudios Económicos

- |                    |                         |
|--------------------|-------------------------|
| 1.- Oscar Arrús    | 8.- José Valderrama     |
| 2.- Emilio Barreto | 9.- Germán Suárez       |
| 3.- Richard Webb   | 10.- Javier de la Rocha |
| 4.- Emilio Costa   | 11.- Manuel Estela      |
| 5.- Claudio Herzka | 12.- Jorge del Busto    |
| 6.- Carlos Saito   | 13.- Renzo Rossini      |
| 7.- Raúl Salazar   | 14.- Adrián Armas       |

sobre la actividad económica, en un contexto de mayor apertura hacia el resto del mundo.

Existen, asimismo, dos áreas encargadas de realizar estudios de carácter más amplio sobre temas que son de interés para la política monetaria. Estas son la Subgerencia de Política Económica, donde se evalúan propuestas de política macroeconómica que contribuyan al crecimiento sostenido de la economía y el bienestar, y la Subgerencia de Investigación Económica, cuya responsabilidad es dirigir el plan de investigaciones de la Gerencia, en línea con lo que hacen los bancos centrales modernos.

### LAS PUBLICACIONES DE LA GEE

Desde su creación la GEE tiene como una de sus funciones publicar estadísticas macroeconómicas así como estudios analíticos sobre la evolución de diversos aspectos de la economía del país. El Banco busca así cumplir con uno de sus objetivos constitucionales, cual es informar al país sobre la situación de las finanzas nacionales y publicar las estadísticas macroeconómicas (Artículo 84° de la Constitución Política del Perú, y Artículos 2° y 74° de su Ley Orgánica).

El Banco hace pública la información estadística a través de la Nota Semanal. Este es el boletín estadístico de frecuencia semanal más completo que se publica en el Perú, comprendiendo las cuentas monetarias, los mercados financieros, la evolución de los precios, la balanza comercial, el mercado de trabajo, las cuentas fiscales, la actividad económica y otros campos de interés. Gran parte de estas estadísticas son elaboradas en la GEE.

Otras publicaciones cuyo contenido macroeconómico es responsabilidad de la GEE son el informe económico de la Memoria Anual, donde se analiza la evolución de la economía peruana durante el último año, y el Reporte de Inflación, que es una publicación cuatrimestral mediante la cual el Banco rinde cuentas al público sobre el mandato constitucional de preservar la estabilidad monetaria.

La GEE contribuye también en la publicación de diversas Notas de Estudios, donde se informa de manera regular sobre temas de actualidad, como son la evolución de la balanza de pagos y la producción nacional. Además el personal de la GEE difunde regularmente sus temas de investigación a través de la Revista Estudios Económicos, cuyo primer número apareció en octubre de 1997, así como bajo la serie Documentos de Trabajo que el Banco pone a disposición del público en su portal de Internet.

### LA LABOR DE PROYECCIÓN

Además de las publicaciones propiamente dichas, la GEE contribuye activamente con la labor de proyección que realiza el Banco hacia la comunidad. Esta labor ha venido adquiriendo mayor importancia conforme el Banco ha buscado mejorar su imagen institucional y lograr un mejor nivel comunicación

con el público. Se trata de esta forma de lograr una de las condiciones que supone el éxito de la política monetaria, que es su credibilidad.

En este sentido, el personal de la GEE se involucra en labores de difusión y capacitación, que incluyen desde el dictado de charlas y seminarios dirigidos a estudiantes universitarios, hasta la labor de difusión y publicación de trabajos de investigación.

Al respecto se pueden mencionar dos ejemplos. Primero, el apoyo que brinda el personal de la GEE en la realización del Curso de Extensión Universitaria, que se dicta todos los años entre los meses de enero y marzo. Luego, su participación, junto con técnicos de otros sectores, en los Encuentros de Economistas que se realizan una vez al año.

El Curso de Extensión Universitaria, que congrega a los mejores estudiantes de Ciencias Económicas de las universidades del país, es dictado regularmente por el Banco desde 1963. Debido a su alto nivel académico, este curso permite a los jóvenes adquirir conocimientos útiles para su desarrollo profesional, beneficiando además al Banco, al permitirle seleccionar personal calificado para sus áreas técnicas.

Respecto de los “Encuentros de Economistas,” son reuniones académicas anuales entre el personal del Banco y especialistas del sector público y privado, en los que se analizan temas que son de interés para la política económica. Estos encuentros, además de ser un foro para la discusión de trabajos de investigación, son un medio para interactuar con técnicos de otros sectores y recoger así puntos de vista diferentes para la comprensión de los problemas del país.

Podemos decir, en conclusión, que durante sus 75 años de vida la GEE ha desempeñado eficazmente las labores que le fueron encomendadas, habiéndose constituido en un área clave dentro del funcionamiento del Banco Central. Su trabajo ha sido el soporte de la política monetaria, lo que explica el éxito que ha tenido el Banco en su objetivo fundamental, que es mantener la estabilidad de precios. En el futuro, es de esperar que la GEE siga cumpliendo de manera competente su labor, pues cuenta para ello con objetivos claros y solvencia profesional.

**REUNIÓN.** Seminario de capacitación para profesores de economía, realizado en Huancayo en 1968. Figura al centro Emilio Barreto, entonces Gerente de Estudios Económicos del BCRP.

